

# La Unión Vascongada

DIARIO MONÁRQUICO

Año XII

San Sebastián: Lunes 8 de Septiembre de 1902

Núm. 3884

## La Unión Vascongada

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN GENERAL

Redacción y Administración

Calle de Vergara, 7 y San Marcial, 12

Preios de suscripción

Capital . . . . .	trimestre	4 pesetas
Provincias . . . . .	un año	16 »
Extranjero . . . . .	semestre	9 »
	un año	18 »
	3 años	36 »

Preios de anuncios

R. 1.ª plana . . . . .	1,50 peseta línea
2.ª » . . . . .	0,75 »
3.ª » . . . . .	0,50 »
4.ª » . . . . .	0,15 »

Comunicados de 2 á 25 pesetas línea

R. GOBIERNO, 5 CENTS.—ATRASADO, 25 CENTS

Teléfono número 169

## Información política

Decíase ayer que es muy probable que el señor Romero Robledo abandone su reserva y haga algunas declaraciones relacionadas con la concentración y con cuanto se refiere al porvenir de las actuales Cortes.

Es muy posible que Romero Robledo haga estas manifestaciones aprovechando la ocasión de un banquete que en el monte Ulía le darán el martes sus amigos de aquí.

Con dirección á Anglet pasó ayer nuestro embajador en París señor León y Castillo.

El marqués del Muñi califica de fábula cuanto se ha dicho respecto á su viaje á Madrid y se propone volver en breve á San Sebastián para despedirse de los Reyes antes que regresen á Madrid.

En el Palacio no se conocía ayer con certeza la hora en que los Reyes llegarán hoy á San Sebastián de regreso de su viaje á Bilbao, ni tampoco si el regreso lo haría la Corte en el «Pelayo» ó por tierra.

Según otras noticias, el viaje lo harán los Reyes por mar, calculándose que el «Pelayo» entre en nuestro puerto de cinco á seis de la tarde.

Nada había resuelto respecto al recibimiento por ignorarse la hora de llegada, pero si el «Pelayo» llegara hacia el occidente se prepararía aunque precipitadamente alguna iluminación y otros festejos análogos.

En Tolosa se están haciendo ya preparativos para recibir al Rey cuando vaya á visitar las fábricas de aquella industrial villa.

Proyéctase levantar allí varios arcos de triunfo.

Ayer llegó á San Sebastián el intendente de los reales Palacios D. Luis Moreno.

También llegó ayer el general Bascarán, ayudante del Rey.

Anteayer hizo entrega en París, el señor Pérez Osaballero al Shah de Persia de las insignias del Tolsón de oro, que acaba de concedérsele.

Al acto asistió la misión española, el

elemento oficial que acompaña al Shah, y un secretario de la legación de Persia en París.

## Ecos de Sociedad

Los hijos del señor Meneses, que se encuentran en San Sebastián, han recibido noticias de Cestona anunciándoles que el accidente ocurrido á su señor padre, no reviste ya gravedad alguna, pudiendo pasear apoyado de un bastón.

La cox que recibió el señor Meneses, se la dió un caballo del señor Madariaga.

—La princesa de Asturias, acompañada de la marquesa de Moctezuma, pasó ayer á pie por las calles de la población.

—Después de regresar de Cestona, donde pasó el sábado con su allegado señor duque de Tetuán, ayer salió para Fuenterrabia nuestro distinguido amigo don Enrique Arizpe.

—Ayer se despidió de la vida de soltero, con un banquete en el Gran Casino, al que invitó á sus íntimos, el joven doctor D. Daniel Echeverría, que en breve contraerá matrimonio con la bella y escandalosa señorita de Ayardi.

—El festival que ayer tarde se celebró en el Gran Casino se vió muy concurrido.

Asistieron muchísimos niños que se encantaron de los fuegos artificiales y de la tómbola.

El interés se verificará el concierto en el que tomará parte Arbós, y al cual es muy posible que asista S. M. la Reina y la princesa de Asturias.

Diana.

## EL DESPOTISMO MODERNISTA

No contentos los modernistas redentores de la patria con despojar á sus propietarios del subsuelo sin dejarles ni el derecho de prelación, de imponer la expropiación forzosa que no existe en los países más adelantados, ni la constante el fuero navarro, donde sin ella se hace contra la flojera la campaña más brillante que se hizo en ninguna parte, sino que en la modernista ley de caza se despoja á los propietarios del derecho indiscutible de cazar lo que mantienen para que el prójimo pueda venir á arrebatar lo que le pertenece y á incendiar sus cosechas si no se le cogó infraganti, y no contenta la ley con esas usurpaciones, preocupada sin duda más con los latifundios que con los latrocinios, se distrae dando á los latifundios la exclusiva de cazar con reclamo, y hace á los amos responsables de las faltas de los criados, sin saber por qué no les hace también de su pecado original, sin darles recursos para evitarlas, más que el de la modernista ley de contratación de servicios con la que debe ajustarse á los criados, con la cláusula de que están despedidos en el momento de pensar infringir la ley, sin perjuicio de volverlos á tomar á los cinco minutos de condenarlos;

mientras no vengan otros legisladores más amigos del progreso que se adelanten á pensar el pensamiento, y llamen retrógrados á todos los que no quieran despojar al prójimo de lo suyo, contra la voluntad de su dueño! Por supuesto con otro nombre, por el bien parecer!

Autoriza á matar animales dañinos, no considerando como tales más que los que comen carne, como si no lo fueran los que comen fruta y cereales si se les dejara á sus anchas, cumpliendo tan absurda legislación. Prohíbe de hecho la caza en una gran parte del norte de España, al estar los pueblos á menos de 2.000 metros, ó quedar triangulitos insignificantes en que puedan fusilarse unos á otros todos los cazadores de la provincia, en vez de cazar mejor. ¡Si crearan los autores que la mozaquilla alcanza tanto como la bala del fusil Hebler! A los hortelanos que suelen vivir en esa zona de 1.000 metros, no les quedará más recurso que envenenar á sus protegidos escarabajos sin que quieran morir de hambre ó habérselas con la modernista legislación. Pero aun hay que esperar salten más gordos gazapos de la futura ley de contratos, con la que parece se pretende continuar los flones de Cuba y Filipinas por los bolillos del propietario, y el despotismo del mandato por los comités ó sindicatos de inocentes obreros para explotar á unos ú otros, según convenga á los vividores que tienen al país secuestrado y no lo ven tan seguro como dictan sus apetitos.

Se continuará sobre este tema.

El Conde de Heróias

S n Sebastián 7 Septiembre 1902.

## Nota del día

### FUENTERRABIA

Hoy celebra la histórica ciudad la festividad de su excelsa patrona, la Virgen de Guadalupe. El aspecto de la población desde las primeras horas de la mañana, es de lo más hermoso y sublime que darse puede; más bello parece Fuenterrabia una de las primeras capitales, pues es tal la afluencia de forasteros que concurren á presenciar el alarde y demás festejos, que podemos afirmar, sin temor de incurrir en exageraciones, que no bajarán de seis ú ocho mil las personas que hoy visitan la pintoresca ciudad fronteriza.

¡Qué alegría y qué algazara reinará en estos momentos entre los pacíficos habitantes de Fuenterrabia! ¡Con qué satisfacción oírán tocar el famoso himno «Tut tut tut!» ¡Cuán satisfechos estarán al ver celebrar su tradicional alarde, y no será, seguramente, menor la satisfacción que sientan al ver cómo propios y extraños prodigan mercedes y elogios á los que sin jactancias ni arrogancias saben colocar á la altura que se merece el inmaculado nombre de la ciudad de Fuenterrabia!

Dedicamos una plegaria á aquellos ciudadanos que tanto hicieron por el santo nombre de nuestra patria, y envíemos desde aquí nuestra más sincera felicitación, á los

que un día y otro vienen contribuyendo por el bienestar y engrandecimiento de este pequeño rincón de nuestra nación.

Carolus.

## Veraneo

Ha salido para París, donde pasará una temporada, la señora D.ª María Mondizábal, condesa de Canillas.

—Se encuentra en esta ciudad desde hace algunos días, el eminente especialista en enfermedades de garganta y oídos, de Burdeos, Mr. Moure.

—También se halla entre nosotros el provisor del Liceo oficial de Bayona.

—Después de permanecer unos días entre nosotros, ha salido para Pamplona, el profesor del Instituto y conocido publicista señor Cancelo y Mena.

—Ayer llegó á esta ciudad el abogado D. Rafael Aguilera.

—También llegaron al hotel Continental, D. Enrique Cambra, D. Crisanto San Miguel y los señores Casanova y Mesa con sus respectivas familias.

—Al de Francia, D. Manuel L. de Montenegro y señora.

—Al de Escocia, D. Pablo Mayeste, don Baldomero López, D. Manuel Ortigosa y familia, D. Dionisio de Gurtubay y D. Manuel del Corral.

## NOTICIAS

### Las regatas de ayer

Organizadas por el Real Club Náutico de San Sebastián, y costeadas con la colaboración del Ayuntamiento de esta capital, se verificaron ayer las regatas internacionales á remo.

Poco antes de empezar, se veían atestados de gente los muelles, el parque de Alderdi-Eder, terraza del Gran Casino, paseo de la Concha y el castillo.

En la bahía surcaban muchas lanchas, botes y vaporcitos conduciendo multitud de personas.

En la casa-bote del Real Club Náutico, se constituyó el Jurado, formado por los señores comandante de Marina, los delegados de las Sociedades Náuticas presentes, el secretario del de esta capital, señor Pardiñas y de Starters, los señores Córdova é Ituarte.

Se dió el toque de llamada por un corneta, presentándose en el acto las yolas «Sainte Barbe» de la Société Nautique de Bayonne; «L'Internale», de París; «Dostiya» é «Iruchulu», de San Sebastián y «Bidasoa», del Cercle de l'Aviron, de Lyon, tripulada cada una de ellas por cuatro remeros y un patrón, para disputarse la Copa de S. M. el Rey.

Hecha la señal de salida, arrancaron con gran ímpetu las embarcaciones, recorriendo el trayecto de 2.500 metros en 8 minutos y 20 segundos, la yola «Bidasoa», de Lyon.

Para la primera regata de Canoas, Se-

nors y Juniors, se presentaron «Tulip», de Bayonne; «Pif-Paf», de Lyon; «Zam», de Bayonne; los del Real Club de Regatas, de Barcelona, y las de Rowing Club, de París; haciendo el recorrido las de Barcelona, en 9 m. y 37 s.

Para la segunda, se presentaron á la lancha, «Deux paties», de París; «Vieille Branche», de la Unión Nautique, de Lyon; «Les Latins», del Cercle de l'Aviron, de Lyon, y «Baso», de San Sebastián, con dos remeros y timonel cada una; haciendo el recorrido en 8 m. y 19 s. la «Vieille Branche», de Lyon.

En la tercera, «Les Apaches», de París; «Vieille Branche», de la Unión Nautique, de Lyon; «Baso», de Barcelona, y «Pirineés», del Cercle de l'Aviron, de Lyon, con dos remeros y timonel cada una; saliendo triunfante la última, por haber efectuado el recorrido en 8 m. y 10 s.

La cuarta, de yolas francas, con cuatro remeros y timonel; Debutantes.

Se presentaron «Cascariotte», de Bayonne; «Gronne», de Burdeos; «Péle Mêle», del Cercle de l'Aviron, de Lyon; «Iruchulu», de San Sebastián; saliendo vencedora «Péle Mêle»; que hizo el recorrido en 7 minutos y 10 segundos.

A la sexta se presentaron, «Peaux Ranges», de París; «Lugdunum», del Cercle de l'Aviron, de Lyon; «Donostiya», de San Sebastián y «Ste Barbe», de Bayonne; saliendo vencedora en esta regata la «Lugdunum», que hizo el recorrido en 8 m. y 25 s.

### RESUMEN

La regata de honor, en la que se disputaba la Copa de S. M. el Rey, la ganó la yola «Bidasoa», del Cercle de l'Aviron, de Lyon, que hizo el recorrido de 2.500 metros en 8 minutos y 20 segundos.

La primera regata la ganó la canoa del Real Club de Regatas de Barcelona, que realizó el recorrido de 2.000 metros en 10 minutos y 20 segundos.

La segunda de yolas, con dos remeros y un timonel, la ganó «Vieille Branche», de la Unión Nautique, de Barcelona, que verificó el recorrido de 2.000 metros en 9 minutos y 37 segundos.

La tercera la ganó «Pirineés», del Cercle de l'Aviron de Lyon, que efectuó el mismo recorrido en 8 m. y 10 s.

La cuarta, con cuatro remeros y timonel, la ganó «Péle Mêle», del Cercle de l'Aviron de Lyon, que hizo el recorrido en 7 m. y 10 s.

Y la quinta la ganó «Lugdunum», perteneciente también al Cercle de l'Aviron de Lyon, que hizo el recorrido en 8 m. y 25 s.

La casa-bote, que estaba engalanada, ostentando infinidad de banderas de Lyon, París y San Sebastián, se hallaba rodeada de multitud de embarcaciones atestadas de gente.

A bordo de la casa-bote estaban ocupando las primeras filas de una de las bandas elegantes señoritas, contándose entre ellas las de Eraso, Ortega, Marqués, Martí, Vignau, Auero, Martiarena, Pardiñas, Bascari, Got, Insausti, Zabala y Larrañaga.

El Club obsequió á los invitados con pastas, emparedados, champagne y cerveza.

El éxito de las regatas fué de los remeros del Cercle de l'Aviron de Lyon.

2128 Folletín de La Unión Vascongada

tes, ó bien éstos se aventuraban en aquellos peligrosos lugares, afrontando toda clase de riesgos, con el único objeto de espiarle, sorprenderle y perderle!

Se le figuró que hallándose en el fondo de una galería, podía venderle y revelar su presencia la luz de la lámpara, único punto luminoso que se destacaba en la oscuridad, y que debía brillar á lo lejos como una estrella en medio de las tinieblas.

La apagó, y en el mismo momento cesó el rumor de voces y ruido de pasos.

Esperó y pasóse á escuchar contentando la respiración.

No ocurrió nada que contribuyese á renovar sus temores.

No le era posible volver á encender la lámpara, porque, aparte del peligro que corría al hacerlo, habría sido lo suficiente para llamar la atención de los que se hallaban en las galerías.

Importábase muy poco, sin embargo, la oscuridad, porque, como ya hemos

Diana la Pálida

2129

dicho, había logrado conocer al ledillo aquel laberinto.

Sacó del bolsillo yasca y estabón.

Golpeó con un pedernal, y con la chispa que saltó prendió la yasca.

Sopló con suavidad para activar la combustión.

Antes de hacer esto, habíase puesto de rodillas detrás de un montón de vigas caídas, que el ojo más perspicaz no hubiera podido adivinar á que clase de trabajos dedicaba.

Aceró la yasca al extremo libre de la mecha que colgaba fuera del agujero en que había preparado el barreno, y que por el otro lado comunicaba con los cartuchos de que estaba éste repleto.

La pólvora prendió en seguida con un ligero chisporroteo, y siguió ardiendo lentamente.

No tenía tiempo que perder el quería salvarse, porque la mecha colocada en un terreno seco y con todas las precau-

2130 Folletín de La Unión Vascongada

Oyóse un grito terrible de angustia, lanzado por Antonio.

Persillard le había mordido en el cuello, haciéndole una herida, en la que manaba sangre en abundancia.

Oyóse ruido de pasos que se acercaban precipitadamente.

Era Jactain, que acudía apresuradamente á socorrer á su compañero.

Por muy vigoroso y fornido que fuesen Antonio, no podría defenderse si le atacaban dos hombres.

Además de esto, en el fondo de la galería seguía ardiendo la mecha con un suave chasquido, habiéndose comunicado ya en unas dos terceras partes de su longitud.

Faltaban unos cuantos minutos nada más para que penetrase el fuego en el agujero del barreno.

Cayó con fuerza su puño sobre el cráneo de Persillard, y consiguió aturdirle con el golpe, y sin detenerse ni un segundo siguió su desalentada carrera,

(142) Diana la Pálida

2126

sobresalir bastante fuera del agujero y de las rocas con que lo había tapado.

La mecha constituta una larga cuerda, en cuyo centro estaba preparado un reguero de pólvora que debía arder con una velocidad calculada, que no pasaba de cincuenta centímetros por minuto.

Podía disponer, según sus cálculos, de dos ó tres minutos, durante los cuales no se verificaría la explosión del barreno.

Ese tiempo lo creía Antonio suficiente, no solo para alejarse sin peligro de aquel lugar, sino hasta para llegar al pozo central y á las escaleras.

Y allí estaba en salvo.

En el mismo momento en que terminó todos sus preparativos, oyó otra vez el ruido que tanto le llamara antes la atención al poner el pie en el primer peldaño de las escaleras.

¿Serían los mineros de la Aiguillette, ó alguien que se entretenía en recorrer las galerías abandonadas?